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作为一名听力残疾人，山东省政协委员、中国聋人协会副主席孔军强在山东省“两会”上提交的提案，都与保
障残疾人权益、改善残疾人处境有关。在各种场合，他竭尽所能为残疾人鼓与呼。他说：“我深知残疾人朋友成长路
上的无助和迷茫，做些力所能及的事，也许就能改变很多人的一生。为残疾人服务，我会一直做下去。”

10月26日，杭州亚残运会男子
S6级 100米蛙泳决赛现场，贾红光
像一条剑鱼，在碧蓝的泳池中劈波斩
浪，快速前进。作为一名残疾人游泳
运动员，这条100米长的泳道，此时
就是他的战场。

此次亚残运会，贾红光参加了5
个项目：男子S6级50米蝶泳、100
米仰泳、100 米自由泳、100 米蛙
泳、200 米混合泳，共收获 2 枚银
牌、3枚铜牌。对于35岁的老将而
言，在赛场上没有拿到金牌总有些许

遗憾，但对贾红光而言，却是“每一
次全力以赴都意义非凡”。

赛事落幕，贾红光终于回到温暖
的家中。久违的团聚，对他和家人而
言都显得格外珍贵。“7月就到杭州
参加集训，回来在家里也待不了太
久，过半个月左右又要去备战巴黎残
奥会了。”贾红光说，“取得的这些成
绩有爱人的大部分功劳，这些年因为
集训常常聚少离多，家里两个孩子都
是爱人操心，很亏欠他们。”

从聊城队游到山东省队，再游到

国家队，从2008年至今的15年时间
里，贾红光获得了70余枚奖牌，其
中金牌近50枚。这些年，他到过10
余个国家和地区，参加过上百场国际
赛事。2022年 1月，贾红光还作为
第17棒奥运火炬手，在北京天坛圜
丘传递冬残奥会火炬。

耀眼成绩的背后，贾红光有着不
为人知的另一面。6岁那年，一场意
外让贾红光的整个左臂被截肢，右臂
也只剩下2/3。从自卑敏感的小男孩
到无惧风雨的男子汉，贾红光将这样
的蜕变归功于体育。“是游泳，让我
看到了生命中的光。”贾红光说。

东京残奥会夺冠后，贾红光先后
获得“中国青年五四奖章”“全国五
一劳动奖章”等荣誉。“没有各级党
委、政府、残联，以及教练、亲人朋
友对我的支持关心呵护，我很难走到
今天。”贾红光说：“体育让我证明了
自己，虽然身有残疾，但正常人能做
到的事，我也能，只要努力，我还能
做得更好。”

如今，除了游泳运动员，贾红光
多了很多身份：全国人大代表、残疾
人工作者、聊城市政协委员、莘县政
协常委……为了更好地参政议政，走
访调研成了他训练之外的重要工作。

“我经历过残疾人面临的困境，所以
希望为更多残疾人朋友鼓与呼，也希
望尽己所能帮助更多有需要的残疾人
朋友顺利地融入社会。”

今年全国“两会”前夕，贾红光
专门建了个残疾人朋友的微信群，

“这样大家沟通起来也更加方便，能
够把共性的问题带上‘两会’，让更
多人听到我们残疾人的呼声，是我的
责任和使命。如果能解决一些实际问
题，那我会特别高兴。”

在聊城市“两会”及全国“两
会”上，贾红光多次呼吁关注关爱

“一户多残”家庭，并针对残疾人运
动训练基地规范化建设和招录、安置
残疾人就业等问题提出建议。

“无障碍环境建设法的正式实
施，意味着残疾人能够更加便捷地参
与、融入社会，更好地工作和生活。
我今年也在残疾人中做了不少相关调
研，希望将他们的声音和期待带上

‘两会’。”贾红光说。
近年来，贾红光还成了家乡聊

城市莘县希望小屋的爱心形象大
使，定向帮助两个残疾人困境家
庭。只要有时间，他总会去希望小
屋转转，给孩子们讲讲赛场上的故
事。“有能力帮助更多人的感觉，特
别好。”他笑着说。

“我喜欢体育，只要身体情况允
许，还想在赛场上拼一把，再次为国
争光。”贾红光说，“等将来不能上赛
场了，我想在残疾人工作中帮助更多
有需要的残疾人，也把体育这束光带
给家乡的残疾孩子们，让他们在体育
运动中培养出坚韧的品质。”

“游泳，让我看到了生命中的光”
——访聊城市政协委员、中国残疾人游泳运动员贾红光

本报记者 郭帅

“岑老，天气冷了，我给您熬了
点红枣小米粥，赶紧趁热喝，暖暖
身子。”初冬时分，安徽省天长市千
秋街道胭脂山社区杨开兰大娘又来
到老邻居岑玉高家。

“岑老今年 89岁了，是位空巢
老人，隔三差五我就会过来看看。”
作为结对帮扶的志愿者，杨开兰也
是 82岁的老人，她身体还算硬朗，
偶尔会尽己所能地帮岑玉高洗洗涮
涮、清理居室卫生，家里有好吃的
也总会送点给岑老尝尝。“邻里间能
帮忙肯定要帮一下，再说这个岁数
还能帮帮人，我也开心。”杨开
兰说。

岑玉高的儿女在外地工作，本
想请家政公司帮忙照顾父亲，但在
老人的一再拒绝下也只得作罢。“这
几年，杨开兰和几个老街坊帮了岑
老很多忙。让我们社区工作人员非
常感动。”天长市政协委员、千秋街
道胭脂山社区党总支书记张玉芬感
动地说。

胭脂山社区是天长市唯一一个
保持城市旧貌的居住区，老年人居
多。“在这些高龄空巢老人中，大多
数生活自理能力差，子女又不在身
边。”张玉芬介绍说，针对这一现
状，2021年 6月，在千秋街道政协
联络组推动下，胭脂山社区创新成
立“银发互助团”，让老年人们在互
帮互助中解决日常照料、医疗保
健、精神抚慰等突出问题。

“互助团成立了，但如何发动更
多人来加入呢？”张玉芬又面临新的
问题。

“那就从自己做起，先带动社区
党员干部做起来。”每天，她用脚步
丈量着社区的每一条老街和小巷。每

每听到谁家有困难，她总是第一个上
门看望慰问。有一次，光明巷一位老
太突发颈椎病晕倒在地，张玉芬得知
后赶忙陪同前往医院。在老人住院的
日子里，她每天送餐到病床，陪老人
聊天，为老人擦身，以至于护士一
直将其误认为老人的女儿。

张玉芬的无声行动很快感染了
不少退休居民，“银发互助团”的队
伍也愈发壮大。张玉芬趁热打铁，
利用辖区老年文体团体集体活动的
机会，特地向银发老人们提出倡
议：凡是有时间、有意愿、有能
力、有特长的老年朋友，可以与身
边的高龄老人和有困难的街坊邻居
结成帮扶对子，互帮互助。“其他老
人们有难处，你们可以立即跟社区
反映，多双眼睛，高龄老人就多个
帮手，多份温暖。”张玉芬介绍说。

没多久，驻社区的21名政协委
员和 300多名退休居民陆续成为银
发帮扶服务志愿者。大家不仅为结
对高龄老人和困难居民提供帮助服
务，社区有需要时，他们也会主动
帮忙，如今已经成为一支有力量更
有温度的老年爱心组织。

张玉芬介绍，根据银发帮扶志
愿者性格特点、能力特长、职业类
型等因素，胭脂山社区将“银发互
助团”划分为日常照料、物品采
购、医疗保健、精神抚慰4个小组。

两年多来，虽然不断有一些老
年志愿者离开胭脂山社区，但“银
发互助团”总有新鲜血液加入。

“他们既是帮助别人的志愿者，自
己遇到困难时，同样也是被帮助的
对象。如今，这个团队在社区老年
人中深受欢迎。”张玉芬说。

（蔡志海）

“银发互助团”：为高龄老人幸福“加码”

本报讯（记者 舒迪）记者从日
前在北京举行的中国社会福利基金会
爱小丫基金十周年主题年会上获悉，
爱小丫基金十年来以关爱、帮扶欠发
达地区女童及青年女性群体，解决女
性社会问题为宗旨，探索出一条有效
赋能女童和青年女性健康、保护、教
育和发展的公益道路。

十年来，该基金已经发展完善
出健康保护、教育成长、紧急救
助、全面发展四大项目板块，现有

成熟项目女生加油计划、女生扶持
计划、女生应急关爱箱、小丫的咖
啡园、女生加油站等，项目累计受
益者达26万人次。

活动现场，中国社会福利基金会
爱小丫基金秘书长张茹玮发布了《爱
小丫基金战略规划及数字藏品》。爱
小丫将以此次战略发布作为新的起
点，在下一个十年探索更深远的公益
道路，全面赋能“小丫”们的成长与
发展。

爱小丫基金十年惠及26万女性

本报讯（记者 赵莹莹）“宝贝箱—
幸福母婴计划”公益项目捐赠仪式日前
在新疆维吾尔自治区叶城县举办。据
悉，招商局慈善基金会与中国人口福利
基金会合作，将在叶城县发放1440个

“宝贝箱”、在莎车县发放2000个“宝贝
箱”，并开展母婴健康教育以及助产机
构专业人员培训。据介绍，此前在
2020年，招商局慈善基金会曾定向支

持叶城县2100个“宝贝箱”。
记者了解到，中国人口福利基金

会于2017年开展“宝贝箱—幸福母
婴计划”公益项目至今，先后向贵
州、湖北、新疆等11个省、自治区
约1.3万户农村新生儿家庭免费发放

“宝贝箱”，共计捐赠约43.4万件婴
儿衣服等，并开展赋能培训及宣传科
普，以提高当地母婴健康水平。

“宝贝箱—幸福母婴计划”捐赠仪式在新疆举办

“走在路上，心里才踏实”

随着气温降低，山东威海秋意渐
浓，处处秋叶斑斓。10 月 27 日清
晨，记者联系到山东省政协委员、中
国残联八代会代表孔军强时，他正在
从威海赶赴浙江大学参加第十七届中
国残疾人事业发展论坛的途中。

作为中国残联主席团委员、中国
聋人协会副主席，孔军强几乎把全部
精力和热情用来推动残疾人各项工
作，在路上，也成了他的常态。“走
在路上，为残疾人朋友鼓与呼，把对
他们的帮扶落在实处，心里才踏
实。”孔军强说。

提起不久前的中国残联八代会，
孔军强告诉记者：“为了更好地向听
力残疾人朋友宣讲好八代会精神，从
北京返回后，我马上和另一位代表一
起，分别制作了图文并茂、通俗易懂
的PPT课件，山东省聋人协会也第
一时间通过多种方式及时向山东省各
级聋协进行了传达学习。”

“此外，山东省残联和各地市残
联陆续组织了多场线上线下的宣讲
会，残疾人朋友反响热烈，都期待以
八代会精神为引领，和更多残疾人一
道，共创幸福美好生活。”孔军强说。

从2007年开始，孔军强先后兼
任威海市聋人协会主席、山东省聋人
协会副主席、主席、中国残联主席团
委员、中国聋人协会副主席等职。而
在这之前，帮助残疾人解决上学、就
业、就医等难题，为促进残疾人事业
全面发展鼓与呼，就已经成为孔军强
的日常。

“我是一名残疾人，非常了解残
疾人在日常工作生活各方面的所需所
盼所愿所求。所以自己有能力以后，
遇到需要帮助的残疾人，都会忍不住
帮上一把。”在孔军强的微信里，有
30余个残疾人朋友微信群，即使工
作再忙，对于他们的求助和咨询，孔
军强总会事无巨细地伸出援手，“对
于残疾人工作者而言，可能只是做了
点力所能及的事。但解决一个难题、
一句温暖的鼓励，有时候可能就会改
变他们的一生”。

回望自己的奋斗历程，孔军强
说，自己没想到可以考上大学，也没
想到能够成为一名新闻工作者，一做
就是20年。更没想过，自己会成为

残疾人工作者，为残疾人做了很多力
所能及的事情，“可以说，中国残疾
人事业的飞速发展，我是见证者、参
与者，更是受益者。”

“君子当自强”

孔军强的网名叫作“君子当自
强”，这是他的人生座右铭，也是他
多年奋斗的写照。

6岁时，孔军强因一场意外致听
力二级残疾。“听不清、听不到别人
说话，感觉很自卑。”14岁那年，他
第一次从父亲带回来的报纸中读到张
海迪的自述文章《是颗流星，就要把
光留给人间》。“读着读着就哭了，可
以说，这篇文章为自己指明了未来的
人生方向。”从那以后，孔军强更加
刻苦学习、认真生活，希望实现自己
的人生价值。

成为一名新闻工作者，是孔军强
一直以来的梦想。“听力残疾人也能
当记者吗？”每次面对这样的质疑，
孔军强从不过多解释，而是脚踏实地
地朝着目标不断奋斗。“我总相信一
切皆有可能，命运掌握在自己手中。”

“父亲曾经是一家报社的通讯
员，家里最多的就是报纸。”大学
时，孔军强便经常给报社投稿，直到
2000年，他终于正式成为威海日报
社的一名新闻记者。

“因为听力障碍，实现这个梦想
我付出了很多努力，因此也倍感珍
惜。”踏上工作岗位后，孔军强就一
直坚持跑基层。提起在新闻战线拼
搏的这些年，他说：“我是一名听力
残疾人，虽然有很多不便，但这个
职业也让我始终和群众保持‘零距
离’。”

近20年的记者生涯中，孔军强
先后获得了40余项省级以上新闻奖
项，同事们因此笑称他是“获奖专业
户”。

工作中，和残疾人朋友、困难群
众接触得多了，孔军强开始不满足于
只做新闻报道。“我想尽自己最大的
努力帮帮他们，至少推动事情向好的
方向发展。”孔军强说，“做记者之
前，因为听力障碍，我不太愿意和陌
生人打交道。但做了记者之后，我觉
得冥冥之中我要为更多残疾人朋友服
务。”

“我一直觉得我有两份工作，在
新闻工作中发现问题，在社会工作中
推动问题更好地得到解决。”孔军强
说，“力所能及地为困难及残疾人朋
友解决些难题，我觉得很有成就感。”

珍惜为民发声的每次机会

今年9月1日实施的无障碍环境
建设法明确：政府及其有关部门应当

为残疾人、老年人获取公共信息提供
便利；采取无障碍信息交流方式发布
突发事件信息。

看到自己和众多残疾人工作者一
直以来的呼声出现在法律条款中时，
孔军强既自豪又感动。

“2008年汶川地震时，看到不少
残疾人朋友因为获取信息不及时而身
处险境。”自此，孔军强开始为紧急
避险无障碍环境建设奔走调研，并多
次在中国残联主席团会议、山东省

“两会”上提出关于避险信息无障碍
环境建设的建议。“这点关乎很多残
疾人的生命安全，如今终于有法律护
航了。”孔军强说。

51岁那年，孔军强考取了山东
大学非全日制社会工作硕士，再次走
进校园。“在残疾人工作中，越来越
觉得各种理论知识亟待提升。”孔军
强说，“有了理论指导，这几年做了
很多残疾人社会工作的调查研究，受
益匪浅。”

今年1月，孔军强作为政协委员
第一次走进山东省“两会”。“据我了
解，我是本届山东省政协委员中唯一
一位听力残疾人。压力很大，因为肩
负着为全省残疾人朋友建言的重任。
非常珍惜每次能为残疾人朋友发声的
机会，因此更要扎实地做好调研工
作，把提案提到点子上。”孔军强告
诉记者。

这次省“两会”上，孔军强提
交的 4 件提案全部与残疾人有关。

“提案涉及的教育、公安、卫健、国
防动员、地震、残联等各部门已经
全部办理答复完毕，有些提案内容
还有待进一步落地，希望真正把好
事实事办到残疾人朋友心坎上。”孔
军强说。

提及为明年省“两会”做的准备
工作，孔军强说：“没有调查没有发
言权。为此，今年做了很多调研，要
逐一整理出来形成提案。”

“今年主要致力于研究听力残疾
人对实时字幕场景的迫切需求以及残
疾人的专门协会法人治理模式。”孔
军强说：“只有真正深入一线，把情
况摸深摸透，和群众‘零距离’地去
履职，我才能更好地‘听见’民声，
获得了比较翔实的数据和解决问题的
方案。希望为残疾人事业发展出更多
的力，和残疾人朋友一道，共创美好
生活！”

“零距离”履职，才能更好地“听见”民声
——访山东省政协委员、中国残联八代会代表孔军强

本报记者 郭帅

孔军强（左）在调研中

本报讯（记者 舒迪）“韩红爱
心·援贵公益再行动”捐赠暨发车仪
式日前在贵阳举行。

此次公益行动是韩红爱心慈善基
金会继2015年“韩红爱心·百人援
贵”大型医疗援助公益行动、2021
年“韩红爱心·援贵公益再行动”
后，第三次对贵州进行医疗援助。
此次行动中，韩红基金会为贵州省
捐赠20辆转运型救护车，并为基层
医护人员提供为期三个月的培训，
捐赠总额约 300万元。至此，韩红

基金会为贵州省捐赠项目总价值已
达3000万元。

据介绍，韩红基金会自成立以
来，始终以“专注乡村医疗援助，守
护生命健康”为使命，持续为基层医
疗卫生机构提供支持性的系统解决方
案，助力其提升医疗卫生服务能力。
韩红基金会已在西藏、内蒙古、新
疆、青海、贵州、甘肃、宁夏、陕
西、四川、云南、黑龙江等11省份
开展“百人医疗援助”大型公益行
动，惠及超过10余万名基层群众。

“韩红爱心·援贵公益再行动”举行捐赠仪式

贾红光 （左） 在男子S6级50米蝶泳决赛中获得银牌


